

Jean Feyder : Le combat d'un homme contre la faim dans le monde

Et contre l'immobilisme organisé par ceux à qui profite la misère

25 000 personnes de par le monde, meurent chaque jour, des suites, en conséquence directe ou indirecte, de la faim, ainsi que de la malnutrition. Parmi celles-ci, un nombre particulièrement élevé d'enfants. Jean Feyder s'insurge contre cette situation inacceptable.

Depuis l'année 2005, Jean Feyder, est le Représentant Permanent de notre pays auprès des Organisations Internationales à Genève. Des années 2006 à 2011, Jean Feyder, a présidé auprès de l'Organisation Mondiale du Commerce (O.M.C.), le Comité pour les pays les moins avancés. Signalons enfin que de 1998 à 2005, il a été Directeur de la Coopération au Développement du Luxembourg.

La Faim dans le Monde est une bien triste réalité, surtout lorsque l'on sait pertinemment que l'humanité possède les capacités techniques pour assurer à tous et à toutes une alimentation décente. La menace que représente la Faim dans le Monde est la conséquence très exacte des difficultés du politique à définir, à adopter et à mettre en œuvre des politiques cohérentes et de la propension des dirigeants à s'en remettre à la main invisible de marchés qui démontrent depuis trois ans qu'ils peuvent être, eux aussi, frappés de folie. Le Brésil a été à même de lutter contre la faim et dans ce pays, on cherche en permanence à trouver un juste équilibre entre gran-



des exploitations et agriculture familiale.

Les Chefs d'Etat, ainsi que les Gouvernements du monde entier ont adopté, dès l'an 2000, une nouvelle stratégie de développement, comprenant des plans précis pour réduire, d'ici à l'année 2015, les différentes formes de pauvreté, dans le monde.

Nous sommes arrivés, un peu plus de onze années après que furent promises ces belles mesures, à un bien triste bilan : la pauvreté ne recule pas, au contraire elle progresse à une vitesse vertigineuse, et, avec elle, la faim, ainsi que la malnutrition.

Il y a évidemment, au niveau des causes directes de ce désastre, des phénomènes naturels et conjoncturels, mais il y aussi et cela est à juste titre inacceptable et ab-

solument condamnable, la spéculation boursière qui a été décelée et dénoncée dans les termes les plus durs.

Il est évident que la mauvaise gouvernance et la corruption qui règnent dans nombre de pays africains, est également coupable, de la pauvreté dans ces pays, mais elles sont très loin d'être les seules coupables des désastres sur ce continent !

Le désinvestissement dans l'agriculture est un des grands responsables du fléau, dans bien des pays et sur bien des continents.

La libéralisation économique promue au niveau mondial a également, comme conséquence, que les prix agricoles offerts aux producteurs sur les marchés internationaux et nationaux ont été et sont toujours, en dessous du coût de production.

Dans la première partie de son ouvrage, Jean Feyder, explique les phénomènes de la faim et examine l'évolution du nombre de ceux qui en souffrent, les objectifs de la communauté internationale, la géographie de la faim ainsi que la population qui en est majoritairement victime, la population rurale. Causes de la crise alimentaire, causes conjoncturelles, spéculations financières, causes structurelles, politiques erronées d'ajustement structurel mises en place dans un grand nombre de pays en développement par la Banque Mondiale et le

Fonds Monétaire International, tout ce tissu est analysé et commenté dans ce livre.

Dans la seconde partie de son livre, Jean Feyder, pose une grande et grave question : Que faire ?

Une stratégie de développement rural et agricole alternative visant à faire reculer la faim et la malnutrition qui doit se fonder sur les droits de l'homme et plus particulièrement le droit à l'alimentation. Plus loin, l'auteur analyse l'aide alimentaire, l'accès à la terre, la relance de l'agriculture vivrière, l'orientation vers une agriculture durable, la révision des politiques commerciales.

La troisième partie du livre est consacrée à : les politiques menées par les principaux acteurs gouvernementaux et non gouvernementaux, l'implication des différents acteurs gouvernementaux et du secteur privé dans le développement des agrocarburants et des biotechnologies, l'action et la concentration des entreprises transnationales, au rôle de la société civile ainsi que des organisations paysannes.

Jean Feyder n'hésite pas à mettre le doigt sur la plaie, ou pour être plus correct, sur les plaies.

L'ouvrage *La Faim Tue* de Jean Feyder a été publié aux Editions de l'Harmattan. (www.librairieharmattan.com / harmattan1@wanadoo.fr).

Michel Schroeder

Zeitung vom hützelburger volk, 4. 04. 12